
新たな地域クラブ活動の在り方
～行政と連携する総合型クラブの事例紹介～

～はしまなごみスポーツクラブ×羽島市立竹鼻中学校

の実践を通して～

はしまなごみスポーツクラブ
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スポーツ推進課 中尾 聡



発表内容

▶ 岐阜県羽島市の紹介

▶ 竹鼻中学校・なごみスポーツクラブ紹介

▶ 地域移行の経緯

▶ 令和３・４年度 振り返りアンケート結果

▶ 市行政とスポーツクラブとの連携



〇人口 ６６，７４３人（令和５年１１月現在）

〇面積 ５３．６６km2（東西８.７７㎞/南北１２.８６㎞）

〇特色 県内南部に位置し、東海道新幹線の岐阜羽島駅、

名神高速道路の岐阜羽島ICを有しており、近隣

には、岐阜市・名古屋市などの都市がある。

〇市立学校

１３校

(小学校８校、中学校４校、義務教育学校１校)

中学校・義務教育学校後期課程の生徒数

１，８８７名（令和５年度）

～岐阜県羽島市の紹介～



〇生徒数 ５７５名（通常学級１５、特別支援学級２）

〇職員数（常勤）４０名

〇学校周辺（スポーツ施設及び文化施設）

・羽島市運動公園（野球場・多目的グラウンド・テニスコート）

・羽島市柔剣道道場

・長良川多目的運動場（サッカー場や４００ｍトラックの陸上競技場）

・文化センター、市立図書館、市民会館

〇部活動数

運動部活動１２ 文化部活動４

（部活動加入生徒は４８１名で加入率は８４％）

～竹鼻中学校紹介（令和４年度）～



〇めざすクラブ像

・誰もが、いつでも・どこでも・いつまでも スポーツやレクリエーション

を楽しめる

・会員、指導員、運営スタッフが共に支えあい育て合うことができる

・会員相互が夢や感動を与え合い、地域の活性化に役立つ

・子どもたちが仲間と協力し、たくましく生きる力を育むことができる

・世代間の交流で、地域のコミュニケーションを高める

〇設立年月日・会員数（令和５年度）

・平成２４年設立（１２年目）、会員数３３５名（中学生会員約２５０名）

～はしまなごみスポーツクラブ～



竹鼻中

羽島中

中央中

桑原学園

中島中

はしまモアスポーツクラブ
はしまなごみ
スポーツクラブ

はしま南部スポーツ村

～羽島市総合型地域スポーツクラブ～



竹鼻中学校×はしまなごみスポーツクラブ

地域移行の経緯



地域移行のきっかけ
＜平成３０年度 竹鼻中 部活動育成会本部 保護者の要望＞

・「もっとやりたい生徒」へのニーズに応えられない

・熱心な先生が異動した場合、競技力の維持ができない

・身近に運動クラブがあれば、遠くのクラブへ行く必要

がない

・保護者の負担が大きい

部活動育成会が、
市内総合型地域スポーツクラブ等へ調査に行く



竹鼻中×なごみ 地域移行(クラブ化)

推進スタート

竹鼻中学校が平成３１年（令和元年度）４月
「令和３年４月から休日等の部活動を地域移行する」

という目標を定めた



～竹鼻中となごみSCとの連携に向けての動き～

① 令和元年度

＜竹鼻中 部活動改善委員会の立ち上げ＞

・学校の現状を育成会役員、PTA、はしま

なごみクラブ代表者へ相談

・部活動の在り方、指導方法、育成会(保

護者)組織の縮小等の改善を再検討



② 令和２年度
＜はしまなごみスポーツクラブ 部活動のクラブ化受け入れ 決断＞

・「文部科学省・スポーツ庁」が地域で部活動を
支える事業を推進している

・さらに子どもたちの活動環境を整えたい
・学校や地域の困り感を助けたい
・すでに「陸上部を指導している」実績がある

～竹鼻中となごみSCとの連携に向けての動き～

受け入れを決意



竹鼻中学校×はしまなごみスポーツクラブ

運動部活動の地域移行
竹鼻中学校 保護者説明会

（一部抜粋）

（令和２年６月実施）



～部活動・育成会活動の現状（生徒の声）～

・冬季期間の平日の部活動がほとんどないから、もっとやりたい。

・行事などがあると部活動の活動時間がなくなっていく。

・土日の活動は育成会活動（保護者中心）として行っている。

・社会人コーチがきて指導してくれる。

・部によって専門的に指導できる顧問の先生とそうでない先生といる。

・部活動の加入が自分たちでの選択になった。

・顧問の先生が異動してしまわないか不安。

・部活をやることで親に負担をかけてしまわないか心配。

保護者説明会資料



運動部
１２部活動

野球部
サッカー部
男子テニス部
女子テニス部
男子バスケットボール部
女子バスケットボール部
男子バレーボール部
女子バレーボール部
陸上部
卓球部
剣道部
柔道部

地域移行

伸ばす
・さらに技術
・仲間づくり

学  び
・趣味ややりたいことができる
・勉強にさらに打ち込める

挑  戦
・部活と違う種目ができる
・色々な種目ができる

地域に貢献する大人に育てる

自分磨き！

笑顔

保護者説明会資料



地域移行の長所・短所

〇長所

・技能向上を目指せる環境が作れる。

・選択肢が増え、やりたいことに挑戦できる。

・自分の時間が増え、やりたいこと・勉強に集中できる。

〇短所

・練習量が増え、休みが少なくなることがある。

・活動によって、目標や運営方法が異なる。

・負担するお金が増えることがある。

保護者説明会資料



皆さんが心配と思うことについて

〇運用方法を確認したいことがあったときにどうすればよいか。

→ 作成した「活動ハンドブック」で確認する。

（緊急マニュアル、約束、保険、教員のかかわり方等）

〇部活動（顧問）とクラブ（コーチ）で指導者が代わる。

指導方針が違うのではないか？

→ 部活動クラブ活動引き継ぎ用紙を活用し、

顧問とコーチとで、今まで以上に連携を取る。

生徒たちが戸惑うことなく、活動を作り出していく。

保護者説明会資料



〇部活動の顧問の先生は、クラブの指導ができるのか？

→ 「はしまなごみスポーツクラブ」の指導者に登録すれば、

指導できる。基本的には平日の部活動での指導。

〇指導者が少ないときは、はしまなごみスポーツクラブが見

つけてくれるのか。

→ ・岐阜県及び羽島市スポーツ協会に加盟している競技団体

等に紹介してもらえるように依頼する。

・近隣の大学に学生を派遣してもらうように依頼する。

皆さんが心配と思うことについて

保護者説明会資料



〇クラブに入ると、入会金や費用が今まで以上にかかるのか？

→ 指導者謝金を支払うため、7,100円多くなる。

※活動に応じて別途徴収することがある。

皆さんが心配と思うことについて

移
行
後

年会費 6,000円

計 12,900

円

スポーツ保険 800円

参加料
（1人1か月500円：12ヶ月分）

6,000円

部活動協力金 100円

移
行
前

スポーツ保険 800円
計 5,800円

部活動協力金 5,000円

保護者説明会資料



〇コーチへの謝礼について

・ １回の活動参加につき、 1,000円

・育成会本部からのQUOカード（年間5,000円）も継続。

（中体連・協会等の大会は部活動扱いのため）

〇コーチ登録用紙について

・実績・取得した指導者資格、在学生徒の有無等の記入。

・指導者宣誓書（暴力・暴言等の防止のため）

「コーチの謝金・登録」について

保護者説明会資料



竹鼻中学校×はしまなごみスポーツクラブ

地域移行後の活動状況について

「令和３年度と令和４年度の比較」



R３加入状況（全校生徒５６５名）
・竹鼻中学校運動部活動 加入者数 ２９９名
・はしまなごみスポーツクラブ加入者数 ２５５名
・クラブ加入率 ８５％

～R3・R4 クラブ加入状況～

R４加入状況（全校生徒５７５名）
・竹鼻中学校運動部活動    加入者数 ３３１名
・はしまなごみスポーツクラブ加入者数 ２５２名
・クラブ加入率 ７６％



R３中学校クラブ登録指導者
・全指導者数 ２９名
（うち兼職兼業教職員指導者数５名）

～R3・R4 クラブ指導者登録人数～

R４中学校クラブ登録指導者
・全指導者数 ３１名
（うち兼職兼業教職員指導者数７名）



～R3・R４ アンケート調査について～

アンケート実施時期
・２月上旬

アンケート実施対象者
・生徒（１・２年生）、保護者、運動部活動顧問
クラブ登録指導者（兼職兼業教員含む）

回答率（平均）
・R3 ８２％、R4 ８２％



～「R3とR4の比較」 生徒（１・２年生）アンケートの結果～

［１］休日のはしまなごみスポーツクラブでの活動について、あなた

は満足していますか。

45%

38%

12%
5%

満足している やや満足している あまり満足していない 満足していない

43%

38%

9%
10%

８３％ ８１％



［２］休日のクラブ活動によって、あなたは仲間との絆を深めること

ができましたか。

70%

26%
3%

1%

できた ややできた あまりできていない できていない

72%

24%
3%

1%

９６％９６％

～「R3とR4の比較」 生徒（１・２年生）アンケートの結果～



［３］部活動顧問の先生が参加しないことで戸惑ったことや困った

ことはありますか。

8%

92%

ある ない

～「R3とR4の比較」 生徒（１・２年生）アンケートの結果～

９２％

4%

96% ９６％



～「R3とR4の比較」 保護者（１・２年生）アンケートの結果～
［１］お子さんは、休日のクラブ活動に満足していると思われますか。

40%

34%

19%

7%

満足している やや満足している あまり満足していない 満足していない

43%

34%

16%

7%

７４％ ７７％



［２］休日のはしまなごみスポーツクラブでの活動について、あなた

は満足していますか。

27%

35%

27%

11%

満足している やや満足している あまり満足していない 満足していない

～「R3とR4の比較」 保護者（１・２年生）アンケートの結果～

６２％

39%

33%

19%

9%

７２％



［４］部活動顧問（教員）ではない指導者に、安心して任せることができるか。

60%21%

17%
2%

できている ややできている あまりできていない できていない

～「R3とR4の比較」 保護者（１・２年生）アンケートの結果～

58%23%

9%

10%

８１％ ８１％



［１］休日のはしまなごみスポーツクラブでの活動について、あなた

は満足していますか。

42%

29%

17%

12%

満足している やや満足している あまり満足していない 満足していない

～「R3とR4の比較」 クラブ指導者アンケートの結果～

38%

43%

19%
0%

８１％



［２］部活動顧問との連携について、どう感じていますか。

42%

25%

8%

25%

できている ややできている あまりできていない できていない

～「R3とR4の比較」 クラブ指導者アンケートの結果～

６７％
76%

19%

0%

5%

９５％



［１］休日のはしまなごみスポーツクラブでの活動について、あなた

は満足していますか。

～「R3とR4の比較」 運動部顧問アンケートの結果～

65%

35%

0%0%

満足している やや満足している あまり満足していない 満足していない

63%

32%

5%

0%

１００％ ９５％



➢ 移行先のスポーツクラブや中学校、市（学校教育課及びスポーツ
推進課）を交え、月１回（全１５回程度）、運動部活動地域移行
推進会議を開催し移行準備を進めた

➢ 運動部活動の受け入れに伴い、市内３つのスポーツクラブの基盤
を強化するため、月１回県地域スポーツ課や県スポーツ協会、有
識者、他市のスポーツクラブ代表者、市スポーツ推進課を交え、
市内スポーツクラブの今後の在り方の検討会議を実施している

～市行政とスポーツクラブとの連携～



➢ 市内３スポーツクラブ（会長・理事長・事務員等）と市で子ども
たちの活動環境をさらに整えていくためにクラブ間連携方法の協
議会を実施している

➢ 市内３スポーツクラブと市内４中学校及び１義務教育学校（管理
職）、市及び教育委員会が合同で協議・連携する会議の開催して
いる

～市行政とスポーツクラブとの連携～



〇R３～

・はしまなごみスポーツクラブ × 羽島市立竹鼻中学校

〇R５～

・はしまモアスポーツクラブ × 羽島市立羽島中学校

・はしま南部スポーツ村

× 羽島市立中島中学校・羽島市立桑原学園

〇R6～（予定）

・はしまなごみスポーツ・はしま南部スポーツ村

× 羽島市立中央中学校

～市内中学校・義務教育学校の移行状況～



①年会費、参加費、保険料、部活動協力金の市内統一
・地域移行について、市内３つのクラブが受け皿となり、展開しているため、
地区ごとに保護者が負担する金額が変わっていかないように市内統一

・部活動に加入している生徒が学校に支払う金額も市内統一

②子どもの選択肢の拡大
・１クラブ単位でチームが編成できない、練習が成立しない場合は、クラブ間
で合同チームを編成し、合同練習を実施したり、試合等に出場

・在住地域のスポーツクラブに行いたい競技種目がない場合は、他地域のス
ポーツクラブに設置されている行いたい競技を選択可能

～３クラブ・学校で取り決めたこと～



ご清聴ありがとうございました
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